


الدرس اللغوي:الجموع
مشترك جدع
يمكن تقسيم الجموع إلى:
1- جمع المذكر السالم : هو ما دل على أكث من إثنين وهو يرفع بالواو وينصب ويجر بالياء ويشترط فيه أن يكون علما للمذكر أو صفة للعاقل
أمثلة:
- المغامرون أقرب الناس إلى الموت 
- بائعوا التقسيط أكثر عددا من بائعي الجملة 
2- جمع المؤنث السالم هو ما دل على أثر من إثنيين وهو يرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة
أمثلة:
- كبريات المدن العالمية من القارة الأسيوية. 
- تلميذات التكوين المهني أكثر فرصا لتشغيل من تلميذات المدارس 
3- جموع الكسير:
تنقسم بدورها إلى:
- جمع قلة: يشمل الأوزان التالية: أفعل-أفعال-أفعلة-فعلة 
- جمع كثرة: يشمل الأوزان التالية: فعل-فعل-فعالل-فواعل-فعائل-أفاعل-أفاعيل- فعاليل- مفاعل- مفاعيل 
أمثلة:
- لعبة لعب على وزن فعل ( جمع كثرة)
دار دور على وزن فعول ( جمع كثرة)
مسطرة مساطر على وزن مفاعل ( جمع كثرة)
فرن أفرنة على وزن أفعلة ( جمع قلة)




